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1994年，由泉州市15
家民企合股组成的“名流
公司”主动请缨，愿意不
带任何附加条件，承建刺
桐大桥。最后，泉州市政
府决定，由名流公司出资
60%，政府资金占 40%，组
建“刺桐大桥投资开发有
限公司”，全权负责大桥
建设，经营期限 30 年（包
括建设期），期满后无偿
移交给政府。作为全国
首例BOT工程，刺桐大桥
的诞生，当时在泉州乃至
全国都是一个大新闻。

按照合同，刺桐大桥
总 投 资 2.5 亿 元 ，全 长
1530 米，宽 27 米，双向六
车道，设计日通车量为2.5
万辆，是当时福建省最大
型公路桥梁之一。该桥
自1996年12月28日建成
后，就开始收费。

2005 年，泉州大桥取
消了收费。2009 年 1 月 1
日，福建省取消了政府还
贷二级公路收费，泉州境
内的收费站点中，除了刺
桐大桥收费站、梅花岭隧

道(两个收费站点)属经营
性收费站点，其余13个属
政府还贷性收费的站点，
全部停止收费，刺桐大桥
成为泉州中心市区唯一
一座收费桥梁。

然而，随着经济的发
展，刺桐大桥收费站逐渐
成为市民眼中的“拦路
虎”，撤销该收费站的呼
声渐起。

2011 年泉州两会，在
晋江代表团分组讨论上，
撤销刺桐大桥收费站的
问题，引起现场代表激烈
讨论。代表们建议，政府
要尽快撤销刺桐大桥收
费站，收回经营权和管理
权，缓解交通拥堵，方便
市民。当时，海都报曾以

《泉州市民眼中的“拦路
虎”尽快撤销刺桐大桥
收费站》报道了此事。

2016 年 1 月 1 日起，
泉州刺桐大桥正式停止
收费，收费站从此退出历
史舞台。随后，相关主体
建筑正式移交给晋江市
交通运输局管理。

就此说法，记者随机
采访了一些市民，部分市
民表示不认可。他们认
为，主体建筑虽然有一定

的历史意义，但这样的建
筑 并 不 美 观 ，也 没 有 特
色。而且，随着桥南片区
与市区的不断交融，这个

建筑的风格与新的环境不
协调。

也有市民列举，厦门
翔安收费站撤销后，快速

拆除改造成花圃，成了一
道美丽的风景。不少市民
期盼刺桐大桥旧收费站主
体能够彻底拆除。

除维护、改造外，还将安装LED屏；不少泉州市民认为，该收费站自2016年
1月1日停止收费后，主体建筑一直占据路面空间，期盼能彻底拆除

泉州刺桐大桥
旧收费站 顶棚重新施工引质疑

10 月 21 日，记者前往
刺桐大桥，施工现场一片
忙碌。旧收费站主体建筑
下的中间通道已经完全
封 闭 ，顶 棚 已 大 部 分 拆
除。通道围起来的位置，
堆放了大量从建筑上拆

卸下来的构件。从左右
两侧两个通道通行的车
辆都明显放慢了车速，有
交警人员正在指挥交通。
施工人员告诉记者，这次
施工是顶棚维护，施工单
位是晋江市市政工程建设

有限公司，工程预计在 12
月 10日完成。

记者找到晋江市市政
工程建设有限公司了解情
况，该公司一位姚姓工作
人员向记者证实，刺桐大
桥旧收费站正在施工的项

目确为顶棚维护、改造，还
将安装 LED 屏。整个工程
造价 300 多万元，由晋江市
交通运输局委托该公司施
工。同时，记者了解到，该
建筑的主管部门为晋江市
交通运输局。

10月26日，记者前往晋
江市交通运输局了解情况。
记者转述市民的疑问后，该
局陈总工程师称，刺桐大桥
收费站撤销以后，管辖权移
交给了晋江，之前也曾准备
全面拆除，“但考虑到这是
泉州引进民营资本参与基

础设施建设的先例，有纪念
意义”，经过论证后，收费站
主体还是被保留了下来。

“上面是钢架结构，老化
了需要维护。”陈总工程师介
绍，现在收费站顶棚构件已
经老化，存在一定安全隐患，
该局报晋江市政府同意后，

启动了维护、改造方案。改造
安装LED后，将作为晋江北
大门的一个形象宣传窗口，
可以做一些公益类的广告。

记者询问，安装 LED
后，是否要进行商业运作？
陈总工程师表示，该主体建
成后归城市管理局管理运

行，他们不会介入，即使有
这方面的运营，也会依法依
规透明公开。

对于市民认为会影响
交通方面的质疑，陈总工程
师认为，这个建筑主体不会
影响交通，反而为车辆起了
导流、分流作用。

N海都记者 吴日锦
黄晓蓉 林良标 文/图

最近，泉州刺桐大桥上已被撤销多年
的收费站主体又开始施工了。不少路过
的市民以为是拆除旧收费站的主体建筑，
可通过媒体却了解到，此次施工是做顶棚
维护，同时还要在顶棚安装LED屏。

对此，不少市民通过“智慧海都”APP
发来疑问：刺桐大桥收费站好不容易撤掉
了，可收费站的相关建筑却一直占着路面
空间，“这么多年过去了，为什么不拆掉，
改善一下路面交通？为什么反而还要继
续维护，还要做LED屏？这个LED屏安
装后，是否会影响车辆视线，给该处通行
带来负面影响？”带着这些疑问，记者连日
来采访了多个相关部门。

现场：顶棚维护、改造施工，工程造价300多万

主管部门：有历史意义，可作宣传窗口

部分市民：没特色，期盼能彻底拆除

正在施工的刺桐大桥旧收费站

□小贴士

刺桐大桥相关历史背景

习近平：深化全球发展伙伴关系
继续出席G20峰会，强调国际社会要合力应对全球性挑战 A02

投580多万改造管道 工程已开工
预计4个月完工，有望彻底解决仁风片区污水排放问题

□“泉州饮用水源
北渠遭排污”追踪

旧收费站占了一定的路面空间
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